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ATA DA 7ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE 1 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL DO CBH MPS DO ANO DE DOIS MIL E VINTE TRÊS, 2 

realizada no dia 21 de julho de 2023 (sexta-feira), com o início às 14h24min e 3 

término às 15h36min por videoconferência, com a seguinte ordem do dia: 1. 4 

Abertura; 2. Leitura do expediente (correspondências recebidas, 5 

justificações de ausências e síntese de propostas encaminhadas até o 6 

início da sessão); 3. Análise e reflexão do processo de construção do Plano 7 

de Educação Ambiental do CEIVAP, das diretrizes do PEA - CBH-MPS e da 8 

Agenda 6 do Plano de Bacia, para a validação das diretrizes do Plano de 9 

Educação Ambiental da Região Hidrográfica do Médio Paraíba do Sul; 4. 10 

Comunicações e avisos; 5. Encerramento. Item 1. Abertura: O encontro teve 11 

início com uma saudação calorosa proferida pelo coordenador da CTEA, André 12 

Luiz Moreira (UBM), desejando a todos uma tarde produtiva e expressando sua 13 

gratidão pela presença significativa de todos os participantes. A reunião 14 

prosseguiu de forma fluída com a leitura da pauta, delineando assim o roteiro 15 

dos assuntos a serem abordados durante a sessão. Item 2. Leitura do 16 

expediente (correspondência recebida, justificações de ausências e 17 

síntese de propostas encaminhadas até o início da sessão); Tamires Souza 18 

(AGEVAP) trouxe à atenção do grupo as comunicações recebidas, além de 19 

informar que as justificativas de ausência foram apresentadas por Markus 20 

Budzynkz (ADEFIMPA-RJ), Flávia Pires (INB) e Denise Rodrigues (UERJ). Além 21 

disso, André Luiz Moreira (UBM) solicitou que os membros se atentem para o 22 

envio prévio de suas justificativas em futuras reuniões. Esse processo, conforme 23 

delineado nas diretrizes do regimento interno, assegura a transparência e o 24 

registro adequado das participações. Item 3. Análise e reflexão do processo 25 

de construção do Plano de Educação Ambiental do CEIVAP, das diretrizes 26 

do PEA - CBH-MPS e da Agenda 6 do Plano de Bacia, para a validação das 27 

diretrizes do Plano de Educação Ambiental da Região Hidrográfica do 28 

Médio Paraíba do Sul; André Luiz Moreira (UBM) direcionou a discussão, 29 

convocando os membros a compartilharem reflexões e contribuições a respeito 30 

do tema, em prol do avanço dos encaminhamentos planejados. Nesse contexto, 31 

Jacqueline Guerreiro (REARJ) trouxe à tona uma análise da atual conjuntura da 32 

educação ambiental em relação aos comitês de bacias hidrográficas, 33 

destacando a origem da iniciativa nos esforços de educadores ambientais 34 
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comprometidos com a construção dos planos nos CBHs e nas políticas públicas. 35 

Jacqueline ressaltou a necessidade de envolver a população no conhecimento 36 

das políticas públicas e expressou algumas preocupações relacionadas ao PEA 37 

elaborado pelo CEIVAP. Entre elas, destacou a importância de uma justificação 38 

clara para a elaboração do plano; a insuficiente participação das organizações 39 

da sociedade civil nos diagnósticos e produtos; e a sugestão de expansão para 40 

além das salas verdes, incluindo centros e encontros de educação ambiental. A 41 

professora enfatizou a importância de alinhar efetivamente o plano do CBH-MPS 42 

com políticas públicas robustas de educação ambiental, fundamentadas no 43 

plano construído pelo CEIVAP. Ela também elogiou a coesão e a especificidade 44 

do documento formulado pelo Comitê. André Luiz Moreira (UBM) concordou com 45 

Jacqueline ao destacar a necessidade de fundamentar qualquer documento 46 

nesse contexto em políticas públicas que salvaguardem os direitos da 47 

população. Ele ressaltou que a construção do plano deve ser uma empreitada 48 

conjunta, englobando os membros dos CBHs e os atores nacionais que 49 

movimentam este processo. Claudio Ribeiro (Fiperj) propôs que as ponderações 50 

discutidas durante a reunião sejam formalmente propostas como alterações a 51 

serem consideradas na revisão planejada do PEA do CEIVAP, que está prevista 52 

para 2026. Diante disso, André Luiz propôs a elaboração de um documento 53 

adicional a ser inserido nesta reformulação. Jacqueline Guerreiro (REARJ) 54 

sugeriu que a proposta seja considerada após a concretização do plano do MPS. 55 

Ao término da discussão, o grupo concordou em inserir um documento no drive 56 

da CTEA, em formato Word, para permitir as contribuições dos membros ao PEA 57 

aprovado pelo CEIVAP. Esse documento será posteriormente encaminhado 58 

para ajustes futuros. Item 4. Comunicações e avisos; Luis Felipe Cesar 59 

(Crescente Fértil) expressou seu apreço pelas reflexões abordadas em relação 60 

ao PEA, e fez questão de agradecer pelo convite estendido para sua 61 

participação. Ele compartilhou um pedido, solicitando que a diretoria seja 62 

incluída nos convites para as futuras reuniões da câmara técnica, sempre que 63 

for viável. Item 5. Encerramento. Não havendo mais nenhum assunto a ser 64 

discutido, a reunião foi concluída sob a condução do Coordenador André Luiz 65 

Moreira (UBM). A redação da presente ata foi realizada por mim, Amanda 66 

Borges, Estagiária Administrativa. Após a devida aprovação, a ata foi assinada 67 
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pelo Coordenador como forma de ratificação dos conteúdos tratados durante a 68 

sessão. 69 

 70 

Volta Redonda, 21 de julho de 2023. 71 

 72 

 73 

 74 

André Luiz Moreira 75 

Coordenador 76 

 77 

Encaminhamentos: 1) Colocar no drive da CTEA documento em word para 78 

contribuições dos membros ao PEA aprovado do CEIVAP. Encaminhar, 79 

posteriormente, para futuros ajustes.  80 

 81 

Lista de Presença: 82 

 83 

Membros representantes do Poder Públicos: - Claudio Ribeiro Teixeira 84 

(Fiperj) e Nicole Aparecida Martins (P.M. Vassouras); 85 

Membros representantes dos Usuários: - Jane Soares (SAAEVR) e Thiago 86 

Freitas (Águas das Agulhas Negras S.A.); 87 

Membros representantes da Sociedade Civil: André Luiz Moreira (UBM) e 88 

Nilza Magalhães Macario (AEDB); 89 

Membros convidados: Jane da Silva Faria Soares (SAAE-VR), Jacqueline 90 

Guerreiro (REARJ) e Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil); 91 

Ausência Justificada: Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ), Flávia Pires (INB) e 92 

Denise Rodrigues (UERJ); 93 

Lista de presença de equipe: Tamires Souza e Roberta Abreu (AGEVAP). 94 


